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水泥路，小洋楼，蓝天白云，青山绿水……
把这些词汇和深度贫困联系在一起，很多人可
能会觉得意外。但在我所帮扶的地区，这些都是
真实场景。

挂职一年多，我目睹了贫困乡村的加速巨
变，其中最直观的变化就是路和房。

有一次陪同东部来的朋友到乡镇学校捐
赠，我一路上向他们介绍当地情况，他们不时会
惊叹：路修得这么好，还有三层小洋楼，这哪里
像贫困地区嘛？

我试着跟他们解释，什么是二级路，什么是通
村路，什么是通组路，什么是串户路……当然还有
小洋楼，有些房子是借助政策补助修盖的，有些是
年轻人出门打工回来建的，尤其是三层小洋楼，都
是夫妻俩在外打工两年，回来再借点钱盖起来的。

新房子，代表了打工一代对家的期待。所
以，尽管他们每年在新房里住不了几天，每年的
大部分时间都在外打工，但他们还是把房子盖
得非常漂亮。房子，承载着他们对美好生活的向
往，超越了居住属性。

我们的驻村第一书记老宾，挂职第一年就住在

贫困户家里。房子是两层的新房，既现代，又有民族
风格，很漂亮。说起这栋房子，他背后有一个故事。

房子男主人小时候是个孤儿，吃百家饭长
大，小时候吃了很多苦。长大后外出打工，但不
幸的是，他的孩子得了一个不大不小的病，需要
人照顾。他思前想后，觉得与其多挣点钱，不如
回家陪伴孩子。有次我跟他聊天，他说自己体验
过没有父母陪伴的苦，他不想让孩子重复这种
人生，所以毅然回家。

回家意味着收入骤减，他想修房子，但没有那

么多积蓄，请不起工人。于是他一咬牙，一点一点，
硬是边盖边学，自己建起来一个二层楼房。房子
盖起来后，惊喜随之而来，他变成了泥瓦工，别人
盖房子，会经常请他，每天二百块，收入很可观。

天道酬勤。
在他家隔壁，另一家人最近刚刚盖起来二

层新房。挂职一年多，我一点一点见证了这栋房
子漫长的从无到有的过程。第一次去村里的时
候，这家人住在旁边的厨房里，这栋二层楼只有
几根柱子竖着，四周都敞开着。

夫妻俩有两个儿子，大儿子在外地，小儿子
当学徒(后来也没稳定工作)，家庭收入比较低，
没钱一口气把房子盖起来。后来我帮男主人申
请了一份工作，每月有 900 块钱收入，他很开
心。此后我每次去村里都能看到变化：一间，一
间，房子一天天变得完整。

一年后我即将结束挂职回京，又到村里去，
惊喜地发现他的房子已经彻底盖起来，很漂亮，
我们开玩笑：“这在北京就是别墅啊！”他笑着说
要感谢国家政策好。房子能盖起来，一方面是靠
他自食其力、燕子衔泥式的坚持，同时也要感谢
危房改造政策扶持。

山里的燕子很喜欢住在他家。因为房子是
一间一间盖起来，所以去年燕子在“房外”垒的
窝，今年被封在房子里边。于是男主人在新房外
边的房檐下钉了几块木板，燕子好像明白了主
人苦心，跟着搬了新家。我去跟他们道别时，燕
子窝上的泥，有一半还是潮湿的。

在蜿蜒的通村路边，一栋栋看起来区别不
大的新房，背后都有着不同的故事。这些故事，
或大或小，连接着每个人的家国梦想。

大家都在讲农村凋敝，但在深度贫困地区，
我看到了凋敝的另一面。

在缺少年轻劳动力的贫困山村，村村成立
集体经济合作社，办起或大或小的产业，被媒体
定义为“留守”“空巢”老人的村民，在家门口找
到了打工机会。

他们年龄大多在 50岁到 70岁之间，还有一
些超过 70岁，甚至 80岁。通过务工，这些老人每
天有 50 元～ 80 元的收入。换个角度看，这些老
人在家门口打上一到两个月的工，就可以脱贫。

80岁的务工老人不多，有时我下乡调研会问
一问，但从没有在劳动现场见过。一些乡镇担心
老人岁数太大，怕出意外，会为他们找一些轻松
点或者“安全”点的工作岗位。但不会劝退，因为扶
贫也是扶勤，要保护所有贫困户的务工积极性。

我下乡调研，遇见过一位 76 岁的务工老
人。老人每天从山下坐车上山，午饭就在山上
吃。原本老夫妻两个人都在村里打工，但老爷子
身体不太好，没坚持下来。

刚开始，老太太要上山务工，大家都劝她，怕
她受伤。她说如果自己摔坏了，不让任何人负责。

老太太以前是村里的妇女主任，闲不住。后

来她的儿子从城里回来，又劝她不要上山务工，
儿子提醒她，如果缺钱花就跟自己说，这些年养
儿养女很辛苦，现在该休息了。但是老太太不这
么看，坚持要找点事情干。

老太太现在山上和一群村民负责养羊、种
烤烟、种树。大家考虑到她的年龄大，会安排别
人挖坑，让她来栽树。但干起农活来，老太太从
不示弱。

她说以前最苦最累的时候，是土地刚从集
体分到个人那会儿，因为当地缺水，所以种田要

看天，晚上下了雨，那晚上就要赶紧把田种上，
当时家里 20 多亩地，非常辛苦。

现在老太太很开心，她觉得现在跟以前比，
政策好，打工机会多了，尤其是交通好，现在上
山可以坐车，以前可不行。

在我挂职帮扶的地区，不仅村村成立合作
社，而且很多乡镇引入外地龙头企业合作，有些
产业规模做得很大。每天早晨，大批的村民们会
到山坡上坐等务工，只要天气允许，年轻一点的
村民会给大家分组，依次到不同的地方务工。

我和同事写过一篇报道《造血式扶贫，1 个
月干出过去 1 年的收益》，发表在《新华每日电
讯》上。报道讲述了 65 岁的贫困户邓宗芝，连自
己的名字都不会写，但靠在家门口的合作社打
工，一个月能挣到两千多块钱，比过去种玉米一
年的收入都高。

换个角度看，产业扶贫不止改变了贫困乡
村的面貌和贫困户的收入，随之发生的更重要
的改变是贫困户思维上的变化。

过去贫困户靠山吃山，把自己的一片田看
得比命都重要，而且按照沿袭下来的传统方式
耕种非经济作物，非常辛苦，但收益很低。而且
不管帮扶干部怎么帮着他算账做解释工作，有
些贫困户就是不愿意接受“变化”。对他们来说，
变化往往意味着风险。

像邓宗芝这样的贫困户，不会写字，也不关
注外边的世界，但他们开始试着接受“变化”。他
们不仅通过在合作社务工提高了收入，实现直
接脱贫，而且通过在合作社务工，通过把土地流
转给合作社经营，他们看到“变化”所带来的收
益，慢慢读懂了这背后的逻辑。而这种带动效
应，对于深度贫困地区而言，意义重大。

人们爱用家徒四壁来形容贫困，但不少贫
困户家，四壁并不贫困，上边贴满了奖状。

下乡次数多了，我慢慢发现，最让贫困户自
豪的两样东西：挂在房梁上的腊肉，贴在墙上的
奖状。腊肉代表当下，奖状代表未来。

有次到一个贫困户家里座谈，临走时，称赞
他们孩子学习好，奖状贴了一面墙。男主人满脸
骄傲地说：“还有几张呢，墙上贴不下了。”那一
瞬间，无论是在墙上，还是在男主人的脸上，你
都感受不到丝毫穷困。

到贫困户家里走访，经常遇到老人听不懂
普通话，中年人不会写字的尴尬。大部分贫困
户，世居深山，很少与外面的世界产生联系，他
们习惯了房前屋后种点田的慢悠悠的生活。脱
贫攻坚对他们来说，是改变，也是挑战。他们害
怕改变，没有信心面对挑战，于是他们把希望寄
托在下一代身上，希望他们能够走出去。

去年我到一个深度贫困村调研，发现一个
奇怪的现象：这个村子贫困程度高，产业基础薄

弱，年轻人少，贫困户参与产业的积极性低，驻
村干部推进工作很吃力，但村里的贫困户非常
重视子女教育，村里每年都能考上几个大学生。

后来我跟驻村干部讲，多考上几个大学
生，也应该算是帮扶成绩。脱贫攻坚的目标是
斩断穷根，既要斩断上一代的穷根，更要帮助
下一代避免重复上一辈的生活。

在深度贫困地区，之所以出现“穷家富教”
的反差，一方面是因为贫困户的觉醒，另一方面

要归功于特殊的教育补助政策。
以我所挂职帮扶地区为例。这里虽属贫困

地区，但不仅村村有幼儿园，而且贫困户的孩
子从小学到中学，可以拿到比国家标准更高的
补助。比如读高中的孩子，在国家补助的基础
上，每年还可以再拿到 1000 元的扶贫专项助
学金，以及教科书费、住宿费减免。

不要小看这些补贴，它对于一些贫困户来
说，是可以决定孩子命运的砝码。

有次到一个贫困户家里走访，进了院子发
现屋里屋外收拾得很干净，主人看起来也很干
练，夫妻俩一个在家养了几头牛，一个在附近打
短工，收入相对稳定。按说生活条件应该不错，
可他们因学致贫，是建档立卡贫困户。

家里有三个孩子在读书：老大读高中，老二
读初中，老三读小学。虽然因学致贫，但这个家
庭没有让孩子放弃读书，即使老二成绩并不好，
他们还是选择了坚持。女主人心直口快，苦日子
不会太长，希望国家政策多帮扶几年，坚持到老
大大学毕业，生活一定会好起来。

说到教育补助力度大，我遇见过比较极端
的案例。初到地方挂职，同事帮我们对接了一
个项目，可以帮助贫困户的孩子去外地免费读
职业中学。前期对接和筹备工作很顺利，但最
后报名时，出现意想不到结果：前期对接过的
孩子不想去了。一问才知道，当地读职中的教
育补助很高，家长不愿意让孩子去外地，即使
是免费读也一样。

无用的劳动，有时很有用。扶贫要想不扶懒，有
时需要借助一些“无用的劳动”。

第一次听到“无用的劳动”这个提法，是和一位
县领导聊天。一天早餐，我们聊到贫困户吃掉“扶贫
羊”，等着明年继续送羊的新闻报道。这位领导认为
“扶贫羊”应该送，但送的方式需要改一改，要想办法
让贫困户觉得这只羊是劳动所得，不是白送的。

他讲到有次组织大规模捐助，按照以往模式，县
乡干部会把捐助物资送到贫困户家里。但他觉得那
样不妥。于是改变方式，把物资拉到村口，组织贫困
户自己来搬运、分发。“不能白给，你哪怕帮着排个
队、维持下秩序也好，虽然看似无用，但让贫困户感
觉自己付出了劳动，这是劳动所得。”

德国医生夏爱克曾经在云南的大山上扶贫，采
访过程中我曾听到一些他扶贫的细节。他买了一批
羊给贫困户，并没有在集市上直接把羊分给贫困户，
也没有把羊送到村里，而是送到山脚下，让贫困户把
羊牵回去。他说这是听从了当地人的建议，让贫困户
自己牵羊，是让他们有付出劳动换取羊的意识。

我们所帮扶地区有个比较大的村子，村里残疾
和智障村民很多。地方上并没有笼统地把这些人纳
入政策兜底人群，而是成立合作社，根据残障村民特
点设计不同的工作岗位。

有次我到村里调研，正遇见一个智力相当于十
来岁孩子的成年人，用轮椅推着一个行动不能自理
的老人在遛弯，那个场景让人想起一首歌：你是我的
眼，带我领略四季变换……

村干部说，不指望他们的劳动能产生多大效益，
甚至很多人的劳动几乎没产生效益，但这些劳动本
身，改变了很多东西。

“无用”的人，变成了“有用”的人；习惯了“等靠
要”的一群人，意识到自己可以通过劳动换取更多收
入。这就是改变！

宋代有个著名典故：“以工代赈”。说的是宋仁宗
时期，62 岁的范仲淹在杭州任上遭遇大饥荒。面对
数十万灾民，范仲淹想出一个超越时代的解决方案：
刺激消费，发展基建。时人不理解范仲淹的做法，旱
灾如此严重，怎么还要搞娱乐项目，还要大兴土木？
但很快，灾民发现社会上出现大量用工岗位，据说每
天有几万灾民就业，动荡没了，灾情也缓解了。在这
场蔓延半个中国的大饥荒中，吴中地区没有一个饥
民饿死，创造了赈灾史上一个不小的奇迹。

“无用的劳动”，或许就是“以工代赈”的活学活
用。在无用的劳动背后，可以看出脱贫政策之外，积
极作为和不作为的差距。

“无用”的劳动

扫描二维码关注更多

国社扶贫干部的故事

▲村村成立合作社，村民就近到合作社务工，每天有几十元收入，很多“留守”老人变成打工族。图中最右侧老人今年 76 岁，每天上山务工，干得很开心。 本报记者田朝晖摄

【编者按】
脱贫攻坚是一场史无前例的伟大

决战。
去 年 ，新 华 每 日 电 讯 编 委 田 朝

晖被任命为新华社驻石阡扶贫工作
队队长 ，挂任贵州铜仁市市长助理 、
石阡县委副书记 ，和战友一起 ，深入
深度贫困地区和脱贫攻坚主战场参
与扶贫 。

一年多以来 ，田朝晖克服了孩子
尚 小 、父 母 突 遭 车 祸 等 巨 大 家 庭 困
难 ，以顽强的毅力斗志 ，务实实干的
工作作风 ，出色的工作能力 ，卓有成

效地推动当地的精准脱贫攻坚工作 ，
受到当地干部群众的真心赞誉。他甘
于奉献的扶贫事迹被媒体报道后 ，广
受网民点赞 ，说“国社扶贫 ，是认真
的 ；派出的扶贫干部，是杠杠的 ！”“这
样的好干部多一些 ，扶贫工作就能踏
实一些”……

田朝晖同志还不忘新闻工作者本

色，一手倾心倾力扎实扶贫，一手拿笔，
采写发表大量石阡脱贫攻坚的报道，大
大激励了当地脱贫攻坚战士气。

一年多 ，他见证了西南贫困山区
的 巨 变 ，见 证 了 一 线 扶 贫 干 部 的 艰
辛 ，也看见了最后一批贫困人群在这
场决战中的真实状态。除了日常的报
道 ，他还想把这段看似寻寻常实则常
波澜壮阔的历史 ，记录下来 ，呈现出
来 ，以这种方式向所有奋战在脱贫攻
坚一线的干部群众致敬！

本报特辟《扶贫亲历》栏目，还原
这场决战中的点滴。

贫困户家贴满奖状的墙

“不能白给，你哪怕帮着排
个队、维持下秩序也好，虽然看
似无用，但让贫困户感觉自己
付出了劳动，这是劳动所得”

山区贫困户爱养蜂，房前屋后养上两桶，成本不
高，收益不错。于是很多贫困村因势利导，想把养蜂做
成集体产业。但集体养蜂不比个体养蜂，风险很大。蜂
王比较挑剔，一旦照顾不周就会选择诗和远方，一去
不回头。

和其他地区的帮扶干部交流，听到一个故事：有
个村子试着养蜂，买了 50 箱，养了一年之后只剩两
箱——— 其余 48 箱蜂都逃跑了。有意思的是，逃跑的
蜂总要有个落脚点，后来听说隔壁乡镇有个贫困户，
在山坡上扔了几个空盒子，一年时间居然收了两箱
野蜂。

家蜂变野蜂，野蜂变家蜂。其中奥妙，耐人寻味。
和一同挂职的农科专家交流养蜂技巧，他调侃

说，养蜂是“520”产业，是甜蜜的事业，要想养成蜂，必
须要有爱。你不爱它们，蜂王就会跑。他总结出养蜂失
败的四点原因：一是时机不对，二是场地选择不当，三
是养蜂人员报酬低责任心不强，四是缺技术。

四点归结为一点，是人的问题，包括人才和人心。
新华社去年派到贵州的驻村第一书记王骁，真正专长
是摄像，但他到贫困村挂职后，为推进养蜂产业，自己
跑去县城学习养蜂技术——— 一个扛摄像机的去扛蜂
箱，在当地传为美谈。

去贫困村调研次数多了，我慢慢发现，所有把养
蜂产业做好的，都有一个共同点：找到了正确的人。

有次我到一个乡镇调研，弯弯绕绕爬到半山腰，
放眼望去山坡上、树荫下摆满了蜂箱，星罗棋布。乡镇
干部介绍，这是一个村级合作社的产业，养蜂不只卖
蜂蜜，一箱蜂每年还可以产出五箱蜂。去年这个合作
社有 30万元收入，下一年计划收入 80万元。

说话间，村里的监委会主任从工作间出来，穿着
防护服，从头到脚就像是一个技术员。如果没人介绍，
外人绝对看不出他是村干部。后来了解发现，这个村
能把养蜂产业做大，靠的就是两个字：用心。支部书
记、村主任、监委会主任齐心养蜂，尤其是监委会主
任，天天泡在基地，既懂技术，又肯投入精力，于是基
地越做越大，逐渐成为全县蜂源地之一。

但选人是个难题。有次我和王骁上山，动员贫困户
为集体养蜂。之前王骁跟贫困户交流过，本来他已经同
意养蜂，但真到要落实的时候，他又放弃了。一是害怕
承担风险，二是对技术没有信心。这种现象很普遍，贫
困村发展产业，只要出现失败的案例，其他村子就会心
存顾虑。

像上边提到的村子，三个村干部亲自上阵养蜂，
更多是无奈为之。虽然带动效果很好，但从中可以体
会产业脱贫之难。

“难尝”的甜蜜
养蜂是“520”产业，是甜蜜的事

业，要想养成蜂，必须要有爱、用心

本版撰稿：本报记者田朝晖

每一栋新房子都有故事
在蜿蜒的通村路边，一栋栋看起来区别不大的新

房，背后都有着不同的故事。这些故事，或大或小，连接

着每个人的家国梦想

家门口打工的留守老人
在缺少年轻劳动力的贫困山村,被媒体定义为“留

守”“空巢”老人的村民，因产业扶贫，在家门口找到了打
工机会。每天有 50 元～ 80 元的收入。换个角度看，这些
老人在家门口打上一到两个月的工，就可以脱贫

脱贫攻坚的目标是斩断穷根，既要斩断上一代的穷

根，更要帮助下一代避免重复上一辈的生活
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